



CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA **Mercredi, 26 juillet 2023**

Participants

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Aimée Mwenyi NTUMBA, coordonnatrice du programme QIPs de la section des Affaires civiles de la MINUSCA
- Jeannette SANTILI, Présidente de l'Organisation des Mamans Centrafricaines pour le Développement (OMCD)
- Amadou ROUFAL, Conseiller à la Mairie du 3^e arrondissement de Bangui

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

● Ce mercredi, la conférence de presse hebdomadaire de la MINUSCA est consacrée à l'un des principaux instruments de la Mission pour la mise en œuvre de son mandat, à savoir les projets à impact rapide. A cet effet, nous avons invité deux partenaires, le représentant d'une institution étatique et une représentante de la société civile ainsi que la chargée du programme des projets à impact rapide de la section des Affaires civiles de la MINUSCA. Les porte-paroles de la Force et de la Police de la Mission sont également présents et pourront en cas de besoin répondre à toute question d'ordre sécuritaire.

● Avant cela, je voudrais partager avec vous deux informations. La première porte sur l'opération de rapatriement volontaire vers Entebbe, en Ouganda, le 21 juillet 2023, de 61 ex-combattants de la LRA et leurs dépendants qui vivaient sur le territoire centrafricain, plus précisément à Zemio, depuis une quinzaine d'années. L'opération a été organisée par les gouvernements de la RCA et de l'Ouganda, avec le soutien sécuritaire et logistique de la MINUSCA, et l'appui de deux ONGs.

La Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en RCA et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, a indiqué que l'appui de la Mission s'inscrit dans le soutien global aux efforts menés par les autorités centrafricaines pour le désarmement, la démobilisation, la réintégration ou le rapatriement de tous les groupes et éléments armés présents sur le territoire national. Elle a réaffirmé la poursuite de l'appui de la MINUSCA au DDRR, pilier essentiel au retour d'une paix durable en Centrafrique.

Après Zemio, les gouvernements centrafricain et ougandais préparent la mise en œuvre de la deuxième phase de l'opération de rapatriement volontaire des éléments de la LRA et leurs familles installés à Mboki.

- La nouvelle Représentante spéciale adjointe du Secrétaire général en RCA, Madame Joanne Adamson, est arrivée à Bangui il y a quelques jours et a déjà pris ses fonctions. Elle remplace à ce poste Madame Lizbeth Cullity.

Madame Joanne Adamson a plus de trente années d'expérience dans les domaines de la paix et la sécurité internationale, la diplomatie, l'analyse politique, les négociations multilatérales et la résolution des conflits, expérience acquise au sein de l'ONU, l'Union européenne ainsi qu'au cours de son service diplomatique pour le Royaume-Uni. En plus, de 2018 à 2021, elle a été Représentante spéciale adjointe de la Mission multidimensionnelle intégrée des Nations Unies pour la stabilisation au Mali (MINUSMA).

- La semaine dernière, la Représentante spéciale adjointe Adamson s'est entretenue avec le ministre des Affaires étrangères et des Centrafricains de l'Etranger. En outre, à l'occasion d'une cérémonie avec la Commission nationale de la lutte contre la prolifération des armes légères et de petit calibre, elle a remis un véhicule et du matériel en appui à son opérationnalisation, notamment en régions.

- Ce jeudi, la Représentante spéciale adjointe, Joanne Adamson, participera à la cérémonie de remise de la maternité du Camp Izamo (camp de la Gendarmerie Nationale) à Bangui. Cet ouvrage a été réhabilité grâce à un financement de la MINUSCA à hauteur de 38.906.669 de francs CFA et permettra de fournir des soins de santé maternelle et infantile au personnel féminin en uniforme et aux familles de la gendarmerie nationale, ainsi qu'à la population civile environnante.

L'appui de la MINUSCA s'inscrit dans la contribution globale au processus national de réforme de la défense et sécurité (RSS).

Retour au thème de la conférence de presse de ce jour, avec nos invités Jeanette Santili, présidente de l'Organisation des Mamans Centrafricaines pour le Développement (OMCD), Amadou Roufai, Conseiller à la Mairie du 3^e arrondissement de Bangui et Aimée Mwenyi Ntumba, coordinateur du programme QIPs de la MINUSCA.

Etant donné que les projets à impact rapide de la MINUSCA sont préparés et mis en œuvre en étroite collaboration avec les autorités locales et les différentes parties prenantes, la présence de ces deux partenaires se justifie pleinement pour vous parler de ces investissements et leur impact dans les communautés.

COORDONNATRICE DU PROGRAMME QIPS DE LA MINUSCA

Au cours du cycle budgétaire 2022-2023, la MINUSCA a investi un total de US\$ 3.000.000 (1.785.000.000 FCFA) ayant permis le financement de 88 projets (98% de 90 projets planifiés). 20 projets sont bouclés (23%).

Les villes avec le plus grand nombre de projets sont Bria (13 projets), Bambari (11), Kaga-Bandoro et Bamgui (10). Celles ayant enregistré avec le plus petit nombre de projets sont Ndele (3), Bossangoa, Paoua (4), Birao (5).

Au cours de la période en revue, les projets à impact rapide ont surtout porté sur la réhabilitation des ponts (23), les infrastructures de l'administration publique et les activités génératrices de revenus (11), le secteur éducatif (10 - écoles, centres de formation, crèches, etc.) et les mairies (7), brigade de gendarmerie (6), éclairage public (5), ainsi que les radios communautaires et marchés (3).

Pour 2023-2024, la MINUSCA dispose d'une allocation budgétaire de 1.785.000.000 FCFA et vise 90 projets dans les domaines suivants : i) appui au processus politique, de paix et de réconciliation (535.500.000 XAF) ; ii) amélioration de la situation sécuritaire (535.500.000 XAF) et iii) restauration durable de l'autorité de l'Etat (714.000.000 XAF). (*Résumé de la présentation power-point*)

CONSEILLER A LA MAIRIE DU 3^E ARRONDISSEMENT DE BANGUI

Nous remercions la MINUSCA pour cette opportunité qui nous est offerte pour exprimer la satisfaction et la gratitude des autorités de la mairie du 3^e arrondissement de la ville de Bangui pour l'assistance à la population centrafricaine à travers le financement des projets à impact rapide depuis l'an 2015 jusqu'à ce jour.

J'aimerais rappeler que durant la crise de 2013, le 3^e arrondissement a été très affecté par le conflit et la population locale (les femmes, les jeunes et même les enfants) était dans le désespoir car manquant de tout.

La MINUSCA, à travers les projets à impact rapide, a apporté un appui considérable de plus de 20 projets réalisés au bénéfice des Centrafricains vivant dans le 3^e arrondissement ; sachant toutefois que d'autres projets ont été mis en œuvre à travers la ville de Bangui et en RCA.

Les projets dont le 3^e arrondissement a bénéficié ont porté sur deux axes à savoir :

- 1 – La restauration de l'autorité de l'Etat, et
- 2 - La promotion du dialogue, de la réconciliation et du renforcement de la cohésion sociale,

Pour ce qui est de la restauration de l'autorité de l'Etat, le fonds des projets à impact rapide a apporté un appui important pour la réhabilitation et l'équipement des commissariats de police du 3^e arrondissement et celui de Kokoro-Boeing. Ce qui a permis d'améliorer la sécurisation des personnes et de leurs biens. La mairie a aussi bénéficié de la fourniture des équipements mobiliers qui ont permis d'améliorer les conditions de travail des fonctionnaires et agents de la municipalité qui sont appelés à servir la population par l'octroi de divers documents administratifs.

Dans le cadre de la promotion du dialogue, de la réconciliation et du renforcement de la cohésion sociale, les femmes, les jeunes, les commerçants, enfin la communauté ont été concernés.

Les femmes affectées par le conflit ont bénéficié de certains projets d'impact rapide financés par la MINUSCA et qui ont consolidé le tissu social et économique, la promotion du dialogue, de la réconciliation et de la cohésion sociale, à travers la mise en œuvre de divers projets d'activités

génératrices des revenus aux bénéficiaires des femmes vulnérables, des femmes chrétiennes et musulmanes par la fabrication des plusieurs produits.

Comme exemple, 100 femmes membres de l'organisation des femmes centrafricaine pour la réconciliation et le développement (OFCARD) de PK5 ont été bénéficiaires du projet du renforcement de la résilience des femmes vulnérables du 3^e Arrondissement pour des activités génératrice de revenus (AGR) inauguré le 5 octobre 2021.

Ces bénéficiaires sont des femmes victimes des conflits récurrents en RCA, victimes de la crise sanitaire de COVID19 qui a accentué leur pauvreté. Ainsi, la MINUSCA en coordination avec ONU-Femme et FAO se sont engagés à soutenir cette initiative à travers l'ONG ONYX INTERNATIONALE. Ces organisations onusiennes ont mis à la disposition de ces 100 femmes des semences et des outils agricoles. Elles ont bénéficié de la formation en entrepreneuriat, la formation sur les techniques de fabrication des savons antiseptiques, la formation de la transformation des fruits en jus d'orange et de citron avec les méthodes de pasteurisation et du lait yaourt (non sucré, yaourt sucré et yaourt dessert). Elles ont également été bénéficiaires de formation en transformation agro-alimentaire et de la mise en place de système de crédit villageois. Ces femmes ont été dotées en divers kits tels que trois motos triporteur et du carburant, un congélateur de 6000 litres, un kit solaire, un kit d'ustensile de cuisine, 300 sacs de sel, 2 sacs de lait en poudre.

Le centre social du PK5 a été réhabilité grâce au fonds des projets à impact rapide.

Le projet de construction du marché local et du parc public à Boeing, profite aussi aux femmes qu'aux enfants du 3^e arrondissement.

Les jeunes ont été bénéficiaires des projets à impact rapide dont :

- La réhabilitation de la maison des jeunes dans le 3^e arrondissement.
- La création d'une bibliothèque communautaire au centre social du 3^e arrondissement de Bangui.
- La fourniture d'équipement de la salle de formation des jeunes désœuvrés de Boeing et PK5.
- L'assistance à la réhabilitation de terrain de basket pour la vie socio-sportive dans le 3^e arrondissement.
- Le projet de la réhabilitation et équipement de l'école Al Dawa inauguré le 13 décembre 2021, du projet de forage et réhabilitation des bureaux de l'école Koudoukou inauguré le 27 juillet 2022 et aussi l'école Kina dans le 3^e Arrondissement de Bangui inauguré le 12 mai 2023.

Ces infrastructures scolaires sont de bonne qualité, elles ont permis à nos enfants de disposer d'un cadre idéal d'étude et même de travail pour les enseignants et l'administration de ces écoles. La MINUSCA a également apporté son appui à travers l'électrification du Centre Culturel de Fatima.

La population a bénéficié aussi des projet des points d'eau :

- Le projet de construction de points d'eau au PK5.
- Le projet de renforcement de la cohésion sociale par l'approvisionnement en eau de la population du 3^e arrondissement.
- La morgue de PK5 a également été réhabilité notamment la réfrigération et l'électrification.

- Deux (2) ponts ont aussi été réhabilités à PK5 dans le 3^e arrondissement.

Présentement, la MINUSCA est en train de construire la maison d'incendie et de secours. Ce projet va permettre de protéger les personnes et leurs biens qui font régulièrement face aux incendies au niveau du marché ou des habitations.

Au nom du Maire du 3^e arrondissement de la ville de Bangui empêché, je tiens encore une fois à remercier la MINUSCA pour son appui multiforme à la population centrafricaine vivant dans le 3^e arrondissement. Nous espérons que la Mission va continuer à assister notre arrondissement dans le cadre d'appui surtout à la jeunesse désœuvrée et aux personnes vivant avec handicap.

Nous considérons ces investissements de la MINUSCA au bénéfice de la population du 3^e arrondissement comme une bouée de sauvetage pour l'amélioration de condition de vie des plusieurs familles.

Je vous remercie.

PRESIDENTE DE L'OMCD

Merci à la MINUSCA pour l'invitation à cette conférence de presse. L'ONG, Organisation des Mamans Centrafricaines pour le Développement, dont je suis la présidente travaille en partenariat avec la MINUSCA depuis 2018 dans le cadre de réalisation des projets à impact rapide au niveau de la ville de Bangui et ses environs.

Ainsi, nous avons mis en œuvre 5 projets et un projet est en cours de réalisation et sera bientôt clôturé.

Ayant l'expertise dans les activités d'appui au développement socio-économique des femmes, la MINUSCA a fait recours à notre expertise pour le financement des activités suivantes :
Le projet de la construction du marché du village Bimon situé à 35km sur la route de Mbaiki en 2018.

Ce projet a contribué significativement à la promotion de la cohésion sociale entre les communautés chrétienne et musulmane après la crise de 2013. Grâce au financement de la MINUSCA, l'ONG a construit des étalages, des boutiques et dépôt pour le stockage des marchandises, un bureau immobilier et des toilettes qui ont permis d'améliorer les conditions de vente et d'hygiène car les vendeuses et vendeurs avaient l'habitude d'étaler leurs produits à même le sol sous le soleil et même sous la pluie. Le nombre des vendeuses et vendeurs a également augmenté car les conditions se sont améliorées. Et ils ont aussi témoigné de l'augmentation de leurs revenus pour la prise en charge de leur famille.

Grâce au financement des projets à impact rapide, les salles de formation du siège de l'OFCA à Bangui ont été réhabilitées et équipées par l'ONG OMCD en partenariat avec la MINUSCA. Les associations des femmes peuvent maintenant organiser des réunions dans un cadre décent.

L'ONG OMCD en tant que partenaire de mise en œuvre des projets à impact rapide a également réalisé le projet de renforcement des capacités socio-économiques des femmes du 4e arrondissement de la ville de Bangui. Les femmes bénéficiaires vont apprendre les métiers et les activités qui vont leur permettre de générer les revenus pour améliorer leurs conditions de vie et celles de leurs familles.

Un autre projet réalisé à Bimbo 2 va contribuer au renforcement de la résilience des femmes et lutter contre la justice populaire sur les femmes vulnérables et des femmes du 3^{ème} âge, victimes d'accusation de sorcellerie.

L'aménagement et l'équipement de la bibliothèque de la maison d'arrêt et de correction des femmes de Bimbo a été financé par la MINUSCA à travers le fonds des projets à impact rapide. Le projet en cours de réalisation est celui d'amélioration des conditions d'hygiène et de salubrité dans les prisons de Bangui.

En tant que partenaire de mise en œuvre des projets à impact rapide, je voudrais encore une fois exprimer ma gratitude à la MINUSCA pour avoir sélectionné mon organisation et les autres ONG (surtout gérées par les femmes) qui ne militent que pour l'amélioration des conditions de vie des femmes centrafricaines. A travers la réalisation de ces projets à impact rapide, la MINUSCA offre des options concrètes de dividendes de paix aux femmes et aux jeunes filles vulnérables qui ont tout perdu à travers les crises récurrentes en RCA.

Je vais partager juste l'impact positif de deux projets récents qui viennent d'être inaugurés au courant de ce mois de juillet.

Le projet de renforcement de capacité de résilience des femmes du 4e arrondissement de Bangui a été une suite logique du projet à impact rapide de construction du foyer féminin réalisé en faveur de ces mêmes bénéficiaires qui sont au nombre de 30 femmes. Pour rendre opérationnel le foyer féminin et permettre d'atteindre les objectifs poursuivis, les femmes du 4e arrondissement sous le lead de la maire de ce même arrondissement ont exprimé une autre demande pour obtenir le financement de ce projet d'activité génératrice de revenu (AGR).

L'objectif de ce projet inauguré le 13 juillet 2023 était de donner des ressources en termes d'équipements et consommables pour que les femmes puissent réaliser des activités qui génèrent le revenu dans le foyer. Elles sont présentement, dotées avec des kits d'alphabétisation, les kits de restauration et les kits de coutures. Le fonds a permis de construire une paillote pour les activités économiques de restauration. Ainsi, chaque femme bénéficiaire du projet aura une activité économique à réaliser grâce aux ressources financières qui seront générées. Selon les bénéficiaires, elles vont mettre en place des tontines et chacune pourrait tenir sa propre activité.

C'est une manière de promouvoir l'autonomie financière des femmes du 4^e arrondissement. Le projet de renforcement de la résilience des femmes et lutter contre la justice populaire sur les femmes vulnérables et des femmes du 3^{ème} âge, victimes d'accusation de sorcellerie inauguré le 14 juillet 2023 a pour objectif de renforcer la résilience à travers la formation et la mise à disposition des machines à coudre et les tissus en vue d'améliorer les conditions socioéconomiques des 30 femmes issues de la plateforme des différentes associations d'épargne et de crédit affiliées

à la Direction Régionale des Affaires Sociales de Bimbo/OFCA et des femmes de 3eme âge accusées de sorcellerie identifiées par la Plateforme et la MINUSCA.

Ces femmes bénéficiaires de ce projet constituent en effet les principales victimes des conflits, alors qu'elles n'ont souvent aucun moyen de les prévenir dans un contexte sécuritaire et humanitaire volatile avec des déplacements fréquents de populations dont la majorité est constituée de femmes et d'enfants.

La perte des moyens de production consécutive à ces différentes crises a entraîné une baisse d'activités notamment pour les femmes augmentant ainsi leur vulnérabilité. Ces femmes ont ainsi suivi la formation en coupe et couture et la formation en aviculture traditionnelle. Elles ont reçu une dotation en kits de couture. Nous avons construit des poulaillers. Ce qui a permis la réinsertion socioéconomique des femmes victimes et des femmes âgées accusées de sorcellerie. Une sensibilisation a été organisée pour que ces femmes puissent prendre conscience pour un changement de mentalité en ce qui concerne la justice populaire contre les femmes accusées de sorcellerie. Il est urgent de signaler que les débats de citoyenneté sur la sorcellerie, la justice conventionnelle et la justice populaire dans l'actualité de la République Centrafricaine en général et la Sous-Préfecture de Bimbo en particulier restent des défis à tous les niveaux.

Au nom des ONG nationales, je demanderai à la MINUSCA de renforcer nos capacités en gestion rigoureuse et efficace des projets en tant qu'Organisations Non-Gouvernementale ayant le souci de soulager la souffrance de la population et surtout des femmes en RCA.

Je vous remercie.

© MINUSCA SCPI 2023